



LA REFORMA

Órgano de los intereses nacionales.

SE PUBLICA LOS DIAS MARTES, JUEVES Y SABADO.

Se admiten suscripciones en la oficina de su publicacion.—Publica los comunicados que lleven garantía y no ataquen la vida privada de los ciudadanos.—Avisos a precios módicos

CRÓNICA.

Las elecciones.

Nada de nuevo. Han pasado las elecciones de municipales en La Paz; esas elecciones hechas bajo el imperio de una ley que se suponía dar al sufragio amplias garantías, y de la que algunos esperaban (¡añadidos!) la victoria del partido saltaista. Qué ha sucedido? cuál ha sido el resultado? Nada de nuevo:—el corralismo celebra el triunfo en toda la línea, y el salinista, al presentarse en la lid, no ha hecho sino dar a la fácil y prevista victoria del adversario, las apariencias, al menos, del brillo y de la solemnidad.

En realidad, una porción de miembros salinistas se ha movido, sacudiendo siquiera momentáneamente, la losa sepulcral que pesa sobre ese partido; y reconocemos y aplaudimos, los laboriosos esfuerzos hechos por los que asumieron la personalidad o sea la suprema dirección de las operaciones, para cosechar un nuevo indeclinable desengaño. ¡Quiera Dios que éste sea suficientemente amargo, para que se levante, al fin, en nuestro oscuro horizonte el saludable sol de la experiencia!

Pasamos por alto esa especie de prescindencia desdeñosa de los actuales personeros del salinismo para con varios miembros del partido, no obstante que el simple sentido común dicta que todo partido debe estrechar sus filas al moverse en cualquier dirección, sólo pena de ser mas fácilmente arrollado. Que la unión de la fuerza, es un axioma tan trivial en política como constantemente desconocido por el salinismo, y no puede haber unión en donde no existe una verdadera fraternidad entre los que deben unirse. La fraternidad, a su turno, no viene, si a la comunión en ideas no se agrega, entre los copartidarios, el respeto, la consideración y el apoyo, en la esfera de la justicia. Falta de fraternidad es falta de unión, y falta de unión es debilidad, es ruina.

Ninguna parte tomamos en elecciones, ni siquiera pedimos la atestación legal indispensable para sufragar, así es que no tenemos interés en ellas y puede considerarse como imparciales y como el eco de la verdad y de la historia, si declaramos que el corralismo, al llevar a los jóvenes de los colejos a escarnecer la República en aquel solemnisimo acto, y a enseñarles así a burlarse de la libertad, de la democracia y de la patria; al apelar a la intimidación y al procaz iusmotivado insulto por el inocente pacífico de un sacratísimo derecho, ha descendido cuanto descender podía. Esos actos demuestran, que el corralismo tiene conciencia de lo que es, de lo que vale, de lo que merece.

Soledad.

La literatura, como ha dicho con tanto acierto el inmortal Lamartine, no consta tan solo de gusto, sino también de corazón; y he aquí por qué hemos asojido con gran aplauso, las producciones de la célebre literata, que embellece las columnas de *La Reforma*, con esos preciosos cantos que llevan por firma el pseudónimo de SOLEDAD, y en las cuales se agrupan de continuo el mas exquisito gusto, la verdadera poesía, la pureza de las imágenes, el sentimiento de lo bello, el acendrado patriotismo, la fina y leal amistad, el sublime culto religioso, y en una palabra, todo aquello que constituye un templo a la Religión, la Patria y el Amor, trinidad encantadora, ante la cual todos nos inclinamos reverentes.

Amar a Dios, culto a la Patria, veneración a la Mujer virtuosa, es para nosotros la mejor senda de la vida; por ella seguiremos incansables, y ojalá podamos hacer que la generación que se levanta nos acompañe por tan deliciosa vía, para alcanzar nuestro ideal.

Allí donde Dios brilla en su trono con toda la majestad de su gloria; allí donde se enaltece la virtud y premia y ensalza el mérito de los fieles hijos de la Patria; allí donde impera la mujer con el irresistible poder de sus encantos; la poesía tiene púdicamente rosas para la mujer; gloriosas palmas para las Naciones; y alas espléndidas para encumbrarse a las regiones altísimas del cielo. Por eso, SOLEDAD, ha llegado al Sinaí de la gloria literaria; por eso, nosotros, que siempre buscamos solícitos la manera de agradecer a nuestros bondadosos lectores, presentándoles

lo que sea digno de justo encomio, hemos acogido con la mayor benevolencia los escritos de nuestra modesta colaboradora, presentando así una corona mas en alas de la literatura nacional.

Las cosas de Cochabamba.

Con mucha candidez y buena fé oímos espresar a varias personas notables, que la insubordinación del Batallón 3.º y el ejercicio de funciones de autoridad que los SS. Quevedo y Aguirre, son cosas legales y muy en orden; y que éstos Señores, no han hecho mas que salvar la situación sin lanzarse a una revolución. Nosotros, que no nos impresionamos por los dichos y que para dar nuestro juicio estudiamos con alguna detención las cosas para lanzarlas al público, creemos, que los sucesos de Cochabamba implican una verdadera revolución, y que los Señores Quevedo, Aguirre y demás cooperadores deben ser sometidos a juicio y castigados como autores o cómplices de ella.

Los Señores Quevedo y Aguirre si querían librar a la ciudad de Cochabamba de algún desorden de la soldadesca, han debido, despues de calmar a ésta, llamar a las autoridades constitucionales y no seguir funcionando con el carácter que un motín los invistió, y menos dirigir proclamas como autoridades y notas circulares a los demás empleados de igual rango al que ellos se creen poseer. El Sr. Prefecto de este Departamento, procediendo con recto criterio no ha contestado la nota del Sr. Aguirre, porque al hacerlo hubiese reconocido a una autoridad revolucionaria y se hubiese hecho culpable al entrar en relaciones amistosas con él.

El meeting del pueblo de Cochabamba hecho bajo la presión de los revolucionarios, no deja duda alguna de la revolución; pues, se impone una condición al Gobierno de que no mande fuerza alguna hasta que no indulte y premie la conducta de los del Batallón insubordinado y demás cómplices. A la fecha el Sr. Ministro de la Guerra ya habrá enviado la fuerza necesaria para restablecer el orden constitucional.

Ved la careta de los revolucionarios en las dos proclamas que damos a continuación:

DOCUMENTOS OFICIALES.

PROCLAMA DEL CIUDADANO QUINTIN QUEVEDO.

JEFE SUPERIOR POLÍTICO Y MILITAR DEL DEPARTAMENTO.

Conciudadanos.—Acontecimientos de síntomas alarmantes me han arrancado del hogar de la familia al que volví despues de llenar con todo patriotismo la elevada misión de Diputado con que me honrásteis por vuestro sufragio libre. Amenazada la marcha Constitucional de la Patria y zozobrando su situación no he vacilado en concurrir al llamamiento que se ha hecho de mi humilde individualidad.

Nombrado Jefe Superior Político y Militar del Departamento; declaro que no me guía en la nueva y transitoria posición que ocupó, otro móvil que el deseo de cimentar en nuestra Patria el imperio de la Carta fundamental. Llenada mi misión, volveré al hogar de la familia, con la convicción íntima de no haber impulsado mi conducta sino los sentimientos del mas puro y abnegado patriotismo. Os ofrezco en garantía de mi conducta mi proceder de ayer y el juicio de mis conciudadanos.

Soldados.—He venido a vuestro llamamiento, para que unidos todos los Bolivianos como hermanos y todos los ciudadanos como iguales, hagamos prácticas en Bolivia el imperio de la Constitución y el sometimiento al orden. Os acompañaré sin mas mira que la de concurrir a la salvación de la salud pública. Soldados de la Ley, os habeis hecho acreedores a la gratitud Nacional, por vuestro noble y leal comportamiento. A nombre de la Ciudad os tributo un voto de felicitación.

Cochabamba, Diciembre 2 de 1874.

Quintín Quevedo.

AL SR. JEFE SUPERIOR. Señor, Acabo de recibir el título de Prefecto y Comandante Jeneral de este Departamento, que acepto solo ha-

ta el día de mañana, en que el pueblo proveerá lo que tenga mas conveniente.

Con sentimientos de estimación me repito su atento S. S.

Miguel Aguirre.

El Ciudadano Miguel María Aguirre. AL PUEBLO.

Conciudadanos:—Las circunstancias por las que he atravesado y atraviesa nuestro pueblo y la acefalía en que se halla la autoridad local, me han decidido a aceptar mi transitoriamente la Prefectura y Comandancia Jeneral del Departamento, mientras el pueblo reunido el día de mañana provea lo que le parezca mas conveniente.

Cochobambinos:—La autoridad que otras veces he desempeñado en circunstancias análogas, solo por servir de garantía a la tranquilidad pública, hoy no será en mis manos otra cosa que la misma prenda de paz y respeto a las garantías individuales.

Artesanos:—yo que he merecido de vosotros particular estimación, de la que me habeis dado pruebas hasta el sacrificio, espero que en esta ocasión me presteis vuestra importante cooperación, porque no debeis dudar de mi patriotismo y sanas intenciones.

Batallón 3.º:—¡mercedidamente me encuentro al frente de las fuerzas militares, porque careciendo de todo prestigio militar y de antecedentes de carrera, apenas tengo una espada, que se encuentra al servicio del pueblo, cuando éste necesita del concurso de sus hijos.—Os acompañé en los primeros momentos de conflicto y hoy os ofrezco mi cordial amistad.

Pueblo de Cochabamba:—no trepidó en prestar mi cooperación al Jefe Superior Dn. Quintín Quevedo, por que tengo fé de que mi presto se hará justicia debida a sus actos y patriotismo. Cochabamba, Diciembre 2 de 1874.

CIRCULAR

A LAS SUB-PREFECTURAS.

Señor,

Las circunstancias difíciles por las que ha atravesado el país, han impuesto a mi patriotismo, el deber de prestar colaboración a las miras altamente patrióticas del Jefe Superior Dn. Quintín Quevedo, aceptando mi accidentalmente la autoridad política y militar del Departamento. Al anunciar a U. este suceso, le recomiendo la mas estricta observancia de los principios Constitucionales y un profundo respeto a las garantías individuales.

Por lo demás, el pueblo juzgará nuestra conducta y nos hará completa justicia, cuando se comprendan los hechos con la imparcialidad del patriotismo.

Dios guarde a U.

Miguel Aguirre.

Teatro.

La representación de "Anjela la Florista," que tuvo lugar el juéves, fué coronada de un brillante éxito: la Compañía toda se ha esforzado en complacer al público, lo ha conseguido; el Sr. Arámulo, como siempre, ha estado muy feliz en la ejecución de su papel, así como las Señoras de Alió y Baldechi, que ejecutaron debidamente sus respectivos roles. Damos las enhorabuenas a la Compañía por el buen suceso de la mayor parte de sus representaciones. Sensible, muy sensible fué la indisposición de la Señora de Alió, por ella nos privamos de oír su voz unida a la de la graciosa y simpática Señora Baldechi, que sola ejecutó el canto de la bonita habanera la "Paloma," el primer con que lo hizo suplió en algun tanto, la falta de la primera.

¡Adelante, Sr. Alió, adelante el público es ya vuestro. Animad las funciones que nos dáis y hacednos gustar también la comedia, no echéis en olvido al célebre Breton de los Herreros cuyas obras nos agradan tanto, quizá por su mérito literario o por ser paisano nuestro el célebre autor de la "Mañola."

A propósito de Teatro. ¿Qué hace la Señorita Policía que no previene los desórdenes que se cometen en el Teatro? es ya insostenible el bullicio de la caza, allí lloran chiquillos, miran perros, cantan gallos y hasta rebuznan burros; es una máquina de vapor, echa mas humo que el Yavari y el Yapurá juntos, pues hasta las tabernas, fincas y

parece que en pipa; pero la Policía no vé ni oye nada; nosotros, las mas veces, vemos al Sr. Intendente y oímos a sus comisarios; todos ellos se divierten con el fastidio del público; poco les importa el cumplimiento de sus deberes, que creen los llenan debidamente con presentarse en el Teatro muy pulidos y bruñidos y hasta con polvos de arroz. Menos coquetaría señoritos y mas actividad en el servicio público, desterrad de nuestro Teatro, la chanuchina y mala educación.

La vida de un jugador.

La función dramática que con este título se va a dar esta noche por la simpática Compañía Alió, es un drama que por sí solo se recomienda y que ha sido bien aplaudido en este teatro cuantas veces se ha representado.

Igualmente la comedia titulada "Oros, Copas, Espadas y Bastos" anunciada para la noche del día de mañana, no dejará nada que desear a los espectadores; y aguardamos que por tal motivo la concurrencia será numerosa.

No hai que ser perezosos; es necesario aprovechar esta oportunidad antes de que vengan tiempos anormales.

418 Madera de Songo

Las aguas borrascosas se calman echando aceite sobre ellas, y con un aceite de abajo de las aguas se curan las enfermedades que amenazan la salud y la vida.

Verdaderamente los enfermos deben mucho al Bacalao. Su hígado secreta una sustancia que es de gran valor en casos de tisis. Lanman y Kemp han dado esa sustancia al público para libre de impurezas. Es bueno conocer que se puede obtener en este estado, como que el mercado literalmente está inundado con falsificaciones de la preciosa panacea.

Pedid el Aceite de Hígado de Bacalao de Lanman y Kemp, e indudablemente se obtendrá la mas rica, fresca y pura calidad de este remedio supremo para enfermedades crónicas del hígado y los órganos de respiración. Una cucharada mezclada con dos del Pectoral de Anacahuita es el modo mas fácil y mejor de tomar el Aceite.

464

Los Enfermos de nuestros dias rehusan tomar drogas, sin conocer sus propiedades. ¿Cómo obrará? ¿Qué efecto hará? son las preguntas cuando se les ofrece un remedio.

El Pectoral de Anacahuita es una preparación que puede sufrir esta interrogación. Obra sobre los órganos respiratorios enfermos como un invigorante y el resultado es, la expulsión de la enfermedad, y la restauración de sus funciones naturales. Este brevemente es el método de su operación, y la rapidez con que alivia y cura la tos, los resfriados, y todos los males de la laringe, los pulmones, y el pecho, prueba que el verdadero tratamiento en esta clase de enfermedades, es el de invigorar y dar tono a los órganos afectados, y no de debilitar todo el sistema, entorpeciendo el cerebro con narcóticos.

El mejor modo de tomarlo para alcanzar alivio inmediato es de mezclar dos cucharadas del pectoral con una de Aceite de Hígado de Bacalao puro y fresco.

AVISOS.

SE COMPRA

Una finca de Yungas que tenga su *mía* de cien sestos, mas o menos; que esté situada en la comprensión de Coroico, Coripata o Chirca. En esta imprenta se dará razon del comprador. La Paz, diciembre 11 de 1874. v8—pl.

HOTEL PIONNIER.

A los deudores morosos de este Establecimiento se les previene, que de la fecha en un mes se cobrará por el periódico, sin perjuicio de la vía ejecutiva. La Paz, Diciembre 12 de 1874. v10—pl.

A LOS ALUMNOS DE LA FACULTAD DE DERECHO.

El suscrito Director de la Facultad de Derecho, pone en conocimiento de los alumnos de las cuatro clases de esta Facultad, que está abierto el libro de inscripciones y que pueden dirigirse a su estudio hasta el 15 del presente mes para inscribirse. La Paz, 7 de Diciembre de 1874. Juan Vargas. v2—pl.

SE PREVIENE

que la finca de Apuraya, sita en la Provincia de Omásyos, de la testamentaría del Dr. Juan Sanjinés, se halla afectada a un fuerte crédito y actualmente embargada. Los que interesen en ella, pueden informarse del expediente relativo en el bufete del Dr. Bernardino Sagárnaga. La Paz, Diciembre 5 de 1874. Los herederos del Dr. José María Antequera. v4—p2.



RELOJERÍA FRANCESA

DE

FRANCISCO GOTTRET,

PLAZA MAYOR CASA DEL SEÑOR HERNÁNDEZ

Ofrece al honorable público un gran surtido de relojes de las mejores fábricas de Ginebra y Locle para Señoritas y Caballeros.

Cadenas largas y cortas de oro, última moda.

Alhajas de toda clase.

Se encarga de toda clase de composturas.

Precios módicos y garantía.

engañen, la justicia de Dios se cumplirá. [De "El Pueblo" de Jujuy.]

REMITIDOS.

CUBA ANTE EL MUNDO.

Un Pueblo valeroso! un Pueblo mártir! Seis años sin tréguva batallando, Su sangre generosa derramando, Enrojecen los ámbitos del mar!

Un Pueblo solo en medio de los mares, Con negras tempestades arrojado, De rayos y laureles coronado, Jura ser libre y libre sucumbir.

Mal armado, desnudo, errante, hambriento, Sin arcas ha empeñado cruda guerra En cada palmo de su hermosa tierra, Y al desangrarse paso atrás no dá.

Huérfanos de la Patria, en otras playas, Sus hijos doblados al quebranto, Maldiceo derramando triste llanto La ruina y dispersión de su País.....

En los desiertos, montes y los ríos Recorriendo sus días de hondo duelo, Envían su oración al Santo Cielo Y a la Patria su espíritu y su amor.

Sus poetas vagando solitarios A la sombra sublime de los Andes, Nutren la mente con ideas grandes, Para cantar cien veces y vencer.

El Pueblo que ha perdido centenares De héroes, agotado sus riquezas, Que al Nuevo Mundo asombra con proezas Y a la Europa deslumbra su fulgor,

Redobla tu pujanza cada instante, Del esclavo infeliz rompe los hierros; Ya mas no haya cadalsos ni destierros Que diezmen tu robusta juventud.

En la tierra bendita de los libros El consentir cualquiera tiranía Es ser cómplice; infame cobardía, — Un crimen no arrancarla de raíz.

Cuba! Cuba! tu canto sea guerra, Adelante! adelante tu estandarte, Tu camino victoria en cualquier parte, Sombréate tus jornadas al laurel.

Seis años de guerra y descalabros Publican tu epopeya, tu grandeza; Ceñida de laureles la cabeza Aosa al enemigo colosal.

Por tus campos cubiertos de osamentas, De escombros y de fúnebres alfombras, Cruzan en noches lóbregas dos sombras, Bolívar! Sucre! el sabio Capitán!

Al mundo de Colon hemos legado Un inmenso tesoro por herencia, — La Libertad, humana omnipotencia Que abre nuevos edenes al mortal;

América culpable! a tu hija Cuba Arranca de las manos del verdugo; Acaba en tus dominios con el yugo, — El mundo no maldiga tu inacción!

¡Qué escándalo! en el suelo de Bolívar: Cubanos fusilados a millares; Devorando las llamas sus hogares; Perseguidos los niños, la vejez.....

¡Qué escándalo! en la tierra de los libros Hai un trono fatídico enclavado; Que, en liga con dos Pueblos, ha abrasado Con diluvio de fuego el Paraguay!

A maldad fatal! el libro se enfurece!... Sus pesamientos truncan como rayos; Fuera de sí... sume a los desmayos Y luego se levanta mas feroz.

Sus pesamientos truncan como rayos; Fuera de sí... sume a los desmayos Y luego se levanta mas feroz. Soltando, frenético a los cielos, A los mortales de rollizas clama, Cual huracán en las montañas brama, Y corre de los despotas en pos.....

Una palabra ¡América! pronuncia; Y ántes que se desborden tus enojos, Los opresores caerán de hinojos Y tu actitud terror infundirá.

América del Norte! tú a la España, Que lucha y en un mar de sangre anega A un rei futuro y jente palaciega Airada intima, en tronadora voz.

Si la Justicia angusta es desoída, Le oigan al fragor de las metrallas; El incendio de innumeras batallas Reduzcan a ceniza ese poder.

Veteranos del Nuevo Mundo! alzados, Erogad los ejércitos cubanos; Batañ palmas, que un día, vuestras manos En los campos batieron del valor!

Mandatarios de todo el Continente! Dad a Cuba elementos, un subsidio; El negarse es horrendo fratricidio, — Es adorar la negra esclavitud!

Guerreros bolivianos! a la obra! Cuba jime a los golpes de la fuerza; Para el conflicto y la fortuna adversa Madre, hermanos, los amigos son.

Poetas del Nuevo Mundo! nos posemos De los inmensos Andes en la cumbre; Allí tronando rayos, a su lumbré, Cantemos la adorada libertad!

Americanas vírjenes hermosas! Desde las faldas de nevados montes, Al Dios oculto tras los horizontes Elevad vuestra mística oración.

Fragantes flores, bellas cual vosotras, Segad de vuestros májicos jardines, Enviad a los brazos del viento, Que luchan con denuedo y altivez.....

Pueblo histórico! Pueblo de las glorias! Los jénios de la América en acentos Inmortales te cantan; y los vientos En los polcos tu nombre hacen oír.

Pueblo histórico! Pueblo de las glorias! Los jénios de la América en acentos Inmortales te cantan; y los vientos En los polcos tu nombre hacen oír.

Discurso pronunciado por el Dr. Nicolás Dólo Castillo, en la traslación fúnebre de los restos del Dr. Evaristo Valle al cementerio público.

SEÑORES. Permítidme que interrumpa un instante la fúnebre pompa, que el verdadero pueblo consagra, para tributar de mi parte el último homenaje que impone el deber.

El pueblo de La Paz sumorjido en el dolor y en la tristeza, hoy guarda riguroso duelo por la irreparable pérdida del Doctor Evaristo Valle, el mas querido de sus hijos.

La majistratura de Bolivia acaba de perder al justificado funcionario, que elevando su conciencia hasta Dios, supo dar a cada uno lo que es suyo; el foro, al mas hábil esclarecido jurista; la instrucción pública, a su protector nato; la lejislatura, al primer orador de la presente época; la administración política ha perdido al mas liberal y democrata republicano; la religión católica, al decidido protector de su culto sagrado; la milicia, al vija constante de su moralidad y disciplina; la familia, al solícito padre y hermano; la amistad, al leal amigo; y la Patria a su mejor defensor!

Consagró su vida a la Patria, a su servicio; la Patria; la consagró hasta el último momento de volver su alma al seno de la Divinidad. Dedicósele pues una lágrima ardiente para humedecer la tumba del amigo y protector del pueblo, porque nos enseñó a vivir y nos enseñó a morir. Postrado por sus dolencias en el lecho de las angustias, la ciencia médica luchó en vano por salvar tan preciosa vida; la enfermedad le soportó con la serenidad del cristiano y del filósofo; reconciliado con Dios, mediante los auxilios de la religión santa abrazó la cruz del Redentor, incliné esa cabeza... la mas pujante de Bolivia; y se rindió al poder del destino, entregando su vida a la muerte!

Atleta de la libertad, defensor constante de los derechos e intereses del pueblo toda su vida fué una lucha contra los tiranos. En la tribuna, en la prensa, hasta en los campos de batalla combatió al lado del pueblo, por salvar sus libertades, por defender sus instituciones democráticas. Ni

la presencia de los cadalsos, ni la tortura de los calabozos, ni las amarguras del proscribo, apagarán jamás el fuego de su patriotismo, ni amortiguarán la actividad de su inteligencia. La biografía, descrita con pluma elocuente, se encargará de pasar a la historia, el interesante cuadro de su vida pública.

Dejemos que se cumplan las leyes de la naturaleza; respetemos la voluntad de Dios. La vida del hombre, tan fugaz, es una cadena de sufrimientos marcada por el dolor y las lágrimas. Este mundo no es sino un ligero tránsito erizado de escollos y espinas, o es mas bien, la posada donde un momento lloran las generaciones en su tránsito a la eternidad. La historia misma viene a ser el epitafio de la humanidad que fué, ante los ojos de la humanidad que vive; qué es la humanidad? señores, la humanidad es un árbol frondoso cuyas hojas se renuevan sin cesar, cayendo unas al soplo de la ráfaga, y brotando otras al influjo misterioso del tiempo.

La Paz, diciembre 9 de 1874.

SEÑORES. Con la muerte principia la vida del hombre "púlico" que se sacrifica por su patria, "pues desde ese instante su memoria se eleva sobre las pasiones contemporáneas que callan ante la voz justiciera de la historia, que a nombre de la conciencia pública pronuncia su inextinguible veredicto."

Tales son las palabras del eminente republicano que en este momento ocupa nuestro sentimiento provándonos a la desesperación, cuando con su acostumbrada y sublime elocuencia honra la memoria de los próceres de la patria.

Mis compañeros de Academia me han encargado expresar ante vosotros el hondo pesar que ha causado en ellos, la irremparable pérdida del ilustre señor Dr. Evaristo Valle. ¡Plegue al cielo que cumpla mi cometido con aquel acierto que exije el duelo pascero por la pérdida del mas grande de sus hijos!

Ah señores! Esa luz que fulguraba sobre la alba frente del majestuoso Illimani se ha extinguido para siempre, la voz canora del Cisne precioso del Choqueyapu se ha apagado, el Templo de la Libertad se ha desplomado y su estatua derribada está! El eminente patriota, el magno republicano, el gigante de la ciencia, el coloso hombre de Estado, el inmaculado ciudadano, el jóve tutelador de la juventud, el modelo acabado de los esposos y padres, la virtud misma ha rendido su frente ante el poder irresistible de la muerte.

La Patria le debe días de gloria y prosperidad, y el Parlamento el resonar y brillo con que le honró, ellos, sus restos del grande ciudadano tierno llanto sabrán consagrar.

Un recuerdo de estimación, una lágrima de gratitud y una sentida expresión de dolor por el preclaro hijo del Illimani Dr. Evaristo Valle.

Los que habeis tenido la alta honra de conocer y tratar al virtuoso señor Valle; los que como yo habeis recibido sus beneficios; los que habeis sufrido sobre vuestras cabezas esa voz protectora, levad el grito de dolor y desesperación, y elevad vuestro espíritu hasta el Cielo como presente a su santa gratitud.

Virtud, talento, vasta erudición, férrea sin manilla, locuacidad privilegiada y valor a toda prueba, eran las dotes que a loraban esa pujante alma del Dr. Evaristo Valle.

El orgullo nacional, la honra de La Paz, el consuelo y esperanza de la juventud, el modelo de los esposos y padres, el lio de la ciencia, el poder de la Tribuna, el brillo de la justicia, el arca santa de la fe, la hermosa perla de la democracia, el alorán de nuestras creencias políticas, nuestro padre y padre de la patria, yace en el altar del sacrificio, víctima de su ríjido republicanismo, de su acendrado patriotismo, de su incesante trabajo por la instrucción, de su amor ardiente a la juventud.

Lloremos nuestra desgracia y hagamos público nuestro llanto. La gratitud exije de nosotros no solo esa lágrima que se el suave rocío que humedezca su fria tumba, sino una demostración pública y espasiva, algunas que para el comun de los hombres.

¡No sentís estremeceros la tierra? ¡No sentís el quebrauto lastimero con que las aguas del Choqueyapu en su corriente llevan la fatal nueva de la pérdida del Dr. Evaristo Valle, como mensajeras del Atlántico? El clamor jeneral y espontáneo no es el testimonio mas patético del profundo dolor y sentimiento del pueblo pascero? Todo, todo nos dice, el mismo cielo; sufrimos una gran calamidad mas temida que todas las desgracias juntas.

La muerte del Sr. Valle será llorada eternamente, mientras la virtud exista en el mundo, y como ella es eterna, eterno será nuestro llanto.

La justiciera Historia se encargará de immortalizar el esclarecido nombre del Dr. Valle, consagrándolo su mas brillante página, mientras tanto nosotros escupiremos su bella imájen en el corazón, donde ni el tiempo ni el olvido puedan penetrar ni borrarla, transmitiendo en medio de bendiciones, su nombre, de edad en edad hasta la última generación. (He dicho.)

José E. Bustillos. La Paz, 9 de Diciembre de 1874.

VARIEDADES. EL REI DEL MONTE. (TRADICION.)

Que entre otras cosas, trata de cómo la reina de los terranovas perdió honra, cetro y corona.

Con el cristianismo, que es fraternidad, nos vino, desde la civilizada Europa y como una negación de la doctrina religiosa, la trata de esclavos. Los crueles expedientes de que se valian los traficantes en carne humana para completar, en las costas de África, el cargamento de sus barcos, y la manera bárbara como despues eran tratados los infelices negros, no son puntos para artículos del carácter ligero de sus tradiciones.

El esclavo que trabajaba en el campo vivía penosamente amagado del látigo y el grillete; y el que lograba la buena suerte de residir en la ciudad tenía tambien, como otra espada de Damócles, suspendida sobre su cabeza la amenaza de que al primer renuncio se abrirían para él las puertas de hierro de un amasijo.

En el siglo anterior empezó a ser mérito ruda la existencia de los esclavos. Los africanos que por aquel tiempo se vendían en el Perú a precio mas o ménos igual al que hoy se paga por la contrata de un colono asiático, merecieron de sus amos la gracia de que, despues de cristianados, pudieran, segun sus respectivas nacionalidades o tribus, asociarse en cofradías. Aun creemos que vino de España una real cédula sobre el particular.

Andando los años, y con sus ahorros y gajes, llegaban muchos esclavos a pagar su carta de libertad, y entonces se consagraban al ejercicio de alguna industria, no siendo pocos los que lograron adquirir una decuete fortuna. Precisamente la calle que se llama de Otárola debió su nombre a un acudalado chala o mozambique del cual pues viene a cuento, tengo de referir una ocurrencia.

Colocóse en cierta ocasion, en la puerta de un templo, una mesa con la indispensable bandeja para que los fieles obtuviesen limosnas. Llegó su excelencia el virrey y echó un par de pelucos; y los oidores y demás y cabillantes y jente de alto coto se hicieron resonar la metálica bandeja con una onza o un escudo por lo ménos. Tal era la costumbre o la moda.

De repente presentóse tajá Otárola, seguido de diez negros, cada uno de los que traía a cuestas un talego de mil duros, y sacando del bolsillo medio real de plata lo echó en la bandeja, diciendo: —Esta es la limosna.

Luego mandó apagar a los negros, y colocando sobre la mesa los diez talegos añadió: —Esta es la fantasía.

Ahora comencen ustedes a sus aneas la cosa, que no dá de tener entripado. Como era onsiguiente, muchas de las asociaciones de negros llegaron a poner su tesorería en situacion holgada. Los augu-las, carayíes, mozambique, congos, chalas y terranovas compraron solares en las calles cercanas de la ciudad y edificaron las casas llamadas de cofradías. En festividades determinadas, y con venia de sus amos, se reunían allí para celebrar jolgorios y comitivas a la usanza de sus países nativos.

Estando todos bautizados, eligieron por patrona de las cofradías a la Virje del Rosario, y era de ver el boato que desplegaba para la fiesta. Cada tribu tenía su reina, que era siempre una negra libre y rica. En la procesion solemne, salía ésta con traje de raso blanco cubierto de finisimas blondas valencianas, banda bordada de piedras preciosas, cinturón y cetro de oro, arracadas y gargantilla de perlas. Todas echaban, como se dice, la casa por la ventana y llevaban un caudal encima. Cada reina iba acompañada de sus damas de honor que, por lo regular, eran esclavas jóvenes, mimadas de sus aristocráticas señoras, y a quienes éstas, por vanidad, engalanaban con sus joyas mas valiosas.

Seguía a la corte el populacho de la tribu, con cirio en mano; las mujeres, y los hombres tocaban instrumentos africanos. Aun que con ménos lujo, concurrían tambien las cofradías a las fiestas de San Benito y Nuestra Señora de la Luz, en el templo de San Francisco y a las procesiones de Corpus y Cuasimodo. En estas últimas eran africanos los que formaban las cuadrillas de diablos danzantes que acompañaban a la tarasca papahuecos y jigantones.

La reina de los terranovas, en 1799, era una negra de mas de cincuenta inviernos, conocida con el nombre de mama Salomé, la que habiendo comprado su libertad puso una mazamorria; y el hecho es que, cuando la venta del artículo, adquirió un fortunon tal que sus compatriotas, cuando vacó el trono, la aclamaron nemine discrepante por reina y señora.

Probablemente los limeños del siglo anterior se engolosinarian con la mazamorra cuando los provincianos les aplataba a guisa de injuria, el epiteto de mazamorreras; ¡Ahí nos las den todas! Tanta deshonra hai en ello como en el mascar pan o chuechar coca.

A Dios gracias, hoy estamos archi-civilizados y no hai miedo de que nos endilguen aquel mote que nos ruborizaba hasta el blanco de los ojos. A la infonesta mazamorra la tenemos relegada al olvido, y como dije mi inolvidable amigo el festivo y popular poeta Manuel Segura:

Yo conozco cierta dama, Que con este siglo irá, Que dice que a su mamá No a llaná nunca mamá; Y otra de aspecto ocnitro Que, por no sotrar gusto inglés, Dice: —yo no sé lo que es Mazamorra de cochino.

Lo que hoy triunfa es la cerveza de Bass, marca T, y el bitter de los hermanos Broggi. ¡Viva mi Pepa!

Impulsos de blandir la cachiporra Nunca a nadie inspiró la mazamorra, Que ella no daba brios Para andarse buscando desafíos, Ni faltar al respeto cortésimo A la mujer, al mozoje o al anciano. Mientras hoy, con un vaso de cerveza A cuestas o una copa vergonzante Del bitter de Torino, hasta al gigante Goliat le rebamos la cabeza, Hablamos de tú a Cristo y yo pipro Le echa a una dama el último galopo. La diferencia es nada!!!

¡Gausamos o perdemos, camarada? Basta de digresion y adelante con los faroles.

Años llevaba ya nuestra maculita en pacífica posesion de un trono tan real como el de la reina Pintiñuestra. Pero ¡mire usted lo que es la envidia! Como nadie alcanzaba a hacer competencia a la acreditada mazamorria de mama Salomé, otra del género levantó la especie de que la terranova era bruja y que para hacer apocitos su manjar meneaba la olla; que así con una canilla de muerto, y canilla de judío por añadidura.

Bruja dijiste? A la Inquisición con ella, que se la llevó pateta.

Mama Salomé, reina de mojjanga o de mentirijilla, no se parecía a los soberanos de verdad que cuando sus vasallos los echaban del trono, poco ménos que a puntapié, se van muy orondos a comer el pan del extranjero y engordan que es una maravilla y hablan, a tontas y a locas, de que Dios consiente pero no para siempre y que, como hai viñas, han de volver a empuñar el pandero. Mama Salomé no intentó siquiera una revolucioncilla de mala muerte, se echó a dar y cavar en la ingratitude y frotó de los suyos y a tal grado se le meancolizó el ánimo que, ¡sin mas ni mas, se la llevó pateta.

II. De cómo la muerte de una reina influyó en la vida de un rei. Mama Salomé dejaba un hijo, libre como ella y moecion de quince años, el cual se juró a sí mismo, para cuando tuviese edad, vengar en la sociedad el ultraje hecho a su madre, encorazándola por bruja, y a la vez castigar a los terranovas por la rebeldía contra su reina.

Y la pobre negra, convieta y confesada (aun de la polea) de malas artes, se echó a la vergüenza pública, con el rostro dilatado y zurrador detrás, mecido en el viento y montado en un burro flaco. Y él, que lo que es frío o calor bien pudo tener, pero lo que es vergüenza ni el calor ni el frío le valían, pues en la piel no se le movió ni un pelo de sonrojo.

Retenido se está que la Inquisición se cobó sobre el último maravé de la mazamorria y que los terranovas la honraron con obediencia y destuyeron. Barrunta que entre ellos sería caso de vacancia la sucesion de brujería. No conozco el artículo constitucional de los terranovas; pero me gusta y ya lo quisiera ver enarado en el Código político de mi tierra, en que tachas peores no fueron nunca prestado para tamaños deseos.

Maria Salomé, reina de mojjanga o de mentirijilla, no se parecía a los soberanos de verdad que cuando sus vasallos los echaban del trono, poco ménos que a puntapié, se van muy orondos a comer el pan del extranjero y engordan que es una maravilla y hablan, a tontas y a locas, de que Dios consiente pero no para siempre y que, como hai viñas, han de volver a empuñar el pandero. Mama Salomé no intentó siquiera una revolucioncilla de mala muerte, se echó a dar y cavar en la ingratitude y frotó de los suyos y a tal grado se le meancolizó el ánimo que, ¡sin mas ni mas, se la llevó pateta.

Contaban que un día, sin que hubiese llegado galeon de Cádiz trayendo noticia de la muerte del rei o de un príncipe de la sangre ni fallido en Lima magante alguno, civil o eclesiástico, las campanas de la Catedral principiaron a doblar solemnemente, siguiendo su ejemplo las de las infinitas torres que tiene la ciudad. Las jentes se echaban a las calles preguntando quién era el muerto y la autoridad misma no sabía qué responder. Interrogados los campaneros contestaban, y con razón, que ellos no tenían para qué meterse en averiguaciones, estándoles prevenido que repitiesen en todo y por todo el toque de la matriz. Llamado ante el arzobispo, el campanero de la Catedral dijo: —Ilustrísimo señor: Los mandamientos rezan—honrar padre y madre. La que me envió al mundo murió en el hospital esta mañana y yo, que no tengo mas prebenda que la torre, honro a mi madre haciendo jimir a las campanas.

Matatis matandos, puede decirse que el hijo de Salomé pensaba como el campanero de marra, propouándose honrar con crímenes la memoria de su madre.

Gozaba Lima de apacate tranquilidad, y pues ya se empezaba a sentir en la atmósfera el olor a chamasquina revolucionaria, cuando de pronto cuandó grave alarma, y a fe que habia sobrado motivo para ella. Tratábase nada ménos que de la aparicion de una fuerte cuadrilla de bandoleros que, no contentos con cometer en despojado mil y un estrupicio, penetraban de noche en la ciudad, realizaban robos y se retiraban tan frescos como quien no quiebra plato ni cosa que lo valga. En diversas ocasiones salieron las partidas de campo con órden de exterminarios; pero los bandidos se batían tan a su gusto que sus perseguidores se veían forzados a volver grupas, regresando mal trechos y con algunas bajas a la ciudad.

Rara era la incursion de los bandoleros a la capital en que no se llevasen cautivo alguno terranova, que pocos días despues devolvían bien azotado y con la cabeza al rape. Con las mujeres terranovas hacían tambien lo mismo y algo mas. Una noche hallábase la reina de regodeo en la casa de la cofradía cuando de improviso se presentaron los de la cuadrilla, azotaron a su majestad y cometieron con ella desaguisados tales que, volando-volando, y en pocos días, la llevaron al panteon. El trono quedó vacante, no habiendo quien lo codiciase por miedo a las consecuencias; lo que ocasionó el desprestigio de la tribu y dió preponderancia a las otras cofradías, partidarias entusiastas del Rei del Monte, tanto con que era conocido el negro hijo de mama Salomé, capitan de la falange maldita.

Contribuían a dar cierta popularidad al Rei del Monte las mentiras y verdades que sobre él se contaban. Solo los ricos eran víctimas de sus robos, y su parte de botin la repartía entre los pobres: no habia jente que lo supusese y, en cuanto a su valor y hazañas, referíanse de él tantas historias que a la postre el pueblo empezó a mirarlo como a personaje de leyenda.

Tan grande fué el terror que el famoso bandido llegó a inspirar que los mas pobres hacendados, para verse libres de un ataque, se hicieron sus fundatarios, pagándole cada mes una contribucion, en dinero y viveres para sostenimiento de la banda.

En vano mandó el virrey colocar en los caminos postes con carteles, ofreciendo cuatro mil pesos por la cabeza del Rei del Monte. Y pasaban meses, y venían años, y convencida la autoridad de que empleando de la fuerza no podría atrapar al mui picaro, que siempre se escabullía de la celada mejor dispuesta, resolvió recurrir a la traicion.

Nada mas traicionero que el amor. Una Dalila de azabache se comprometió a entregar maniatados al nuevo Sanson y a sus principales filisteos.

Pasando por alto detalles, desnudos de interés, diremos que una noche hallándose el Rei del Monte entre la espesura de un bosque, acompañó lo de su esposa y de cuatro o seis de los suyos, Dalila cuñó de embriagarlos y a una hora concertada de antemano penetraron en el bosque los soldados. El Rei del Monte despertó al ruido, se lanzó sobre su trabuco, apuntó y el arma no dió fuego. Entónces, adviniendo instintivamente que la mujer lo habia traicionado, tomó el trabuco por el cañon y lo dejó caer pesadamente sobre la infeliz, que se desplomó con el cráneo destruido.

III. Donde se vé que para todo Aquiles hai un Homero. Inmenso era el jentío que ocupaba la Plaza mayor de Lima en la mañana del 13 de octubre de 1815.

Todos querían conocer a un bandido que robaba por amor al arte, repartiendo entre los pobres aquello de que despojaba a los ricos.

Donde se vé que para todo Aquiles hai un Homero. Inmenso era el jentío que ocupaba la Plaza mayor de Lima en la mañana del 13 de octubre de 1815.

Todos querían conocer a un bandido que robaba por amor al arte, repartiendo entre los pobres aquello de que despojaba a los ricos.

Donde se vé que para todo Aquiles hai un Homero. Inmenso era el jentío que ocupaba la Plaza mayor de Lima en la mañana del 13 de octubre de 1815.

Todos querían conocer a un bandido que robaba por amor al arte, repartiendo entre los pobres aquello de que despojaba a los ricos.

Donde se vé que para todo Aquiles hai un Homero. Inmenso era el jentío que ocupaba la Plaza mayor de Lima en la mañana del 13 de octubre de 1815.



Mas que Rei Cid de los montes Pué por su arrojo tremendo, Por fortunado en la lidia, Por jeneroso y mañero; Roldán de tex africana, Desafiador de mil riesgos, No le rindieron bravuras, Sino ardules le rindieron. Por supuesto que el poeta ogotó la edicion y pescó buenos cuartos. En cuanto al mérito literario del romance creemos compendiarlo en esta frase:—Para tal héroe tal cantor. RICARDO PALMA. Lima, noviembre de 1874.

AVISOS.

ACEITE PURO DE HIGADO DE BACALAO.



PREPARADO POR LANMAN Y KEMP. Único e infalible remedio para la curacion de todas las enfermedades de La Garganta, El Pecho y Los Pulmones. Usado con perseverancia en union del PECTORAL DE ANACAHUITA ha realizado curaciones sorprendentes en muchos casos desesperados de CONSUNCIÓN Y TISIS. Depósito y Ajente en La Paz—Botica y Droguería Boliviana de Carlos Aloisi y CP



Reconocido en todas partes como la mejor preparacion pectoral que se conoce para el alivio inmediato y completa curacion de todo caso de Pulmonia, Asma, Croup, Dolor del Pecho, Tos, Mal de Garganta, Espustos de Sangre y Tisis. MEZCLADO CON EL ACEITE PURO DE HIGADO DE BACALAO DE LANMAN Y KEMP, puede decirse que es un remedio infalible contra todas las afecciones de la Garganta, el Pecho y los Pulmones. Depósito y Ajente en La Paz—Botica y Droguería Boliviana de Carlos Aloisi y CP

REALIZACION

DE ALHAJAS. Volf y Grün "Joyería y Relojería" participan al honorable público de esta ciudad que en dicho establecimiento (Calle del Comercio N.º 72) tendrá lugar una realizacion de Relojes y Joyas, etc. etc. v12—p2.

En venta

La Bodega con todos sus útiles, sita en la calle de Choacata, en una de las tiendas de la Tercera órden.—La venta al contado o a plazo. Las personas que interesen pueden dirigirse a la Bodega N.º 23 y 25, calle del Recreo, casa del Sr. Bastamante. La Paz, 5 de Diciembre de 1874.

PREVENCION.

El suscrito tiene por conveniente prevenir al público, de que Don Gregorio Brun no pertenece a su familia, y para evitar confusion en el apellido, firmará desde esta fecha. Buenaventura Brun y Segovia. La Paz, Diciembre 4 de 1874. v4—p2.

Imprenta de la Union Americana, de César Sevilla.